

Verlage, Sammelwerke und Reihenwerke sowie Zeitschriften und Periodica, die übrigens auch in einem gesonderten Register für die Sekundärbibliographie aufgeführt werden. Ein ‚Register der Erscheinungsjahre‘, das eine auf Verweiszahlen beschränkte Übersicht liefert, ermöglicht u. a. einen Überblick über die Produktivität Guardinis sowie über die Wirkung, die sein Schaffen im betreffenden Jahr ausgelöst hat. Das ‚Register der Zusatzinformationen‘ gibt u. a. Auskunft über Anlässe, Umstände und sonstige bibliographische Details. Das ‚rotierende Sachregister‘ schließlich, das sich auf alle Titel der Primärbibliographie bezieht, macht unter Ausschaltung von 95 Trivialwörtern jedes Wort eines Titels einmal zum Ordnungswort und ermöglicht nicht nur, ausgehend von einem beliebigen Wort eines Sachtitels, den genauen Wortlaut eines Sachtitels ausfindig zu machen, sondern ersetzt in gewisser Weise ein bisher fehlendes Stich- und Schlagwortverzeichnis.

Natürlich stößt auch ein so groß angelegtes Werk selbst beim Einsatz moderner Datentechnik an Grenzen. Konnte noch für die Primärbibliographie Vollständigkeit angestrebt und mit einiger Sicherheit auch erreicht werden, so war das für die Sekundärbibliographie von vornherein nicht möglich, vornehmlich, was die Rezensionen angeht. Außerdem waren dem Autor drei mögliche bibliographische Quellen größeren Umfangs aus verschiedenen Gründen nicht zugänglich. Die bibliographische Arbeitsleistung und der wissenschaftliche Wert dieses Werkes wird dadurch aber in keiner Weise gemindert.

P. Revermann

*Gott nach Auschwitz.* Dimensionen des Massenmords am jüdischen Volk. Mit Beiträgen v. Eugen KOGON, Johann Baptist METZ u. a. Freiburg 1979: Verlag Herder. 144 S., kt., DM 14,80.

Kaum ein Jahr ist es her, seit die Aufsehen erregende und vieldiskutierte Sendung „Holo-caust“ im Deutschen Fernsehen gesendet wurde, die eine unverschleierte Dokumentation bot über die Greuelthaten des NS-Regimes an Millionen von Juden. Die Gemüter waren erregt, die Deutschen wurden mit dem schmachlichsten Kapitel ihrer Geschichte konfrontiert. Inzwischen scheint vieles wieder vergessen. Ins Vergessen geraten aber darf nie, was damals geschah. Immer wieder müssen die Ereignisse jener Zeit ins Gedächtnis gerufen werden. Das ist das Ziel des vorliegenden Buches. — Vor allem E. Wiesel, selbst einst KZ-Insasse und nur mühsam dem Tod entronnen, drängt in seinem Beitrag auf ein Wachrufen der Erinnerung an das, was Millionen seiner jüdischen Mitbrüder angetan wurde. Er ringt darum, wie das namenlose, unfafbare Leid sprachlich zu vermitteln und lebendig zu erhalten ist. Die jüdische Historikerin L. S. Dawidowicz befaßt sich mit dem Quellenmaterial, den Dokumenten und Zeugenschaften jener Zeit, sucht sie zu gewichten und in ihrer historischen Bedeutsamkeit aufzuzeigen. Eine weitere jüdische Historikerin, D. Rabinowitz, geht auf die Problematik derer ein, die den Massenmord überlebten, nun aber mit ihrer Vergangenheit und ihrem „neuen Leben“ fertig werden müssen. Der protestantische Theologe R. McAfee Brown versucht eine theologische Bewältigung der Massenvernichtung — der schwierigste, aber auch „unbefriedigendste“ Beitrag. J. B. Metz schließlich stellt sich der Frage, wie eine christlich-jüdische Ökumene nach Auschwitz möglich sein kann. Er weist nach, daß sie nicht nur möglich, sondern dringend geboten ist, und welche Schritte von den Christen als erste unternommen werden müssen. — Dieses Buch leistet mehr als bloße Erinnerung an vergangene Leiden: es zeigt auf, daß Auschwitz noch immer gegenwärtig ist. Es stellt sich der „Autorität der Leidenden“ (J. B. Metz).

M. Hugoth

FEID, Anatol: *Plaza de Armas 444.* Chiles Kirche für die Menschenrechte. Dokumentarroman. Wuppertal 1979: Jugenddienst-Verlag. 164 S., kt., DM 13,80.

Sie hat viel von sich reden gemacht in der letzten Zeit, die Vicaria de la Solidaridad. Nicht erst seit ihr auf dem Katholikentag in Berlin der Friedenspreis verliehen worden ist. Die Vicaria, in Santiago de Chile an der Plaza de Armas 444 gelegen, ist eine Einrichtung der katholischen Kirche Chiles und hat sich durch ihren Einsatz für die Rechte und Freiheit der von der Militärjunta Verfolgten und Unterdrückten, für die Arbeitslosen, Hungernden und Verwahrlosten zu einer kirchlichen Oppositionszelle entwickelt, die den diktatorisch herrschenden Militärs ein äußerst unbequemer Dorn im Auge ist. Von der Arbeit der Vicaria, von den Menschen, die mit ihren Nöten und Ängsten, in ihrer Ohnmacht und Hilflosigkeit zu ihr kommen, von ihrem Leid und ihrem Kampf, aber auch von denen, die Schuld tragen für das Unrecht an diesen Menschen, von den Mächtigen und ihren Machenschaften, handelt dieses Buch. Wer mit der politischen Lage Chiles vertraut ist und von dem solidarischen Kampf der Kirche dieses Landes für die Entrechteten weiß, kann bestätigen: Hier